
 

 

 

SÚMULA DA 22ª. REUNIÃO ORDINÁRIA DA COMISSÃO DE ENSINO E FORMAÇÃO - 

CAU/SP 

 

DATA  06/10/2022 HORÁRIO 14h às 18h 

LOCAL Sede do CAU/SP e Plataforma Teams 

 

MEMBROS PRESENTES - VIRTUAL 

PARTICIPANTES 

Arlete Maria Francisco Membro  

Cássia Regina Carvalho de Magaldi Membro 

Jose Roberto Merlin Membro 

Adriana Corsini Menegolli 
Suplente no exercício da 

titularidade 

 

MEMBROS PRESENTES – SEDE 

 

 PARTICIPANTES 

Ana Lúcia Cerávolo Coordenadora 

Denise Antonucci Membro 

Ana Paula Preto Rodrigues Neves Membro  

Danila Martins de Alencar Battaus Membro 

Fernanda de Macedo Haddad Membro 

Fernando Netto Membro 

Jose Roberto Geraldine Júnior Membro 

Kelly Cristina Magalhães Membro 

Mônica Antonia Viana Membro 

Paula Raquel da Rocha Jorge Membro 

Maria Cristina Pinheiro Machado Sanches 
Suplente no exercício da 

titularidade 

 

ASSESSORIA 

Velta Maria Krauklis de Oliveira  Coord. Técnica  

Mariana Fialho Nascimento 
 Supervisora de Graduação e 

Registro de Egressos 

 

CONVIDADOS Magnólia Borges dos Santos Cruz 
 Assistente Técnico 

Administrativo 

 

ORDEM DOS TRABALHOS 

I. Verificação de quórum; 

II. Comunicações 

III. Apresentação da pauta e extra pauta, quando houver; 

IV. Aprovação da Súmula da 21. Reunião Ordinária  

 

I. COMUNICAÇÃO 

 

Responsável Cons. Denise Antonucci 

Comunicado 

A Cons. Denise informou que foi realizado nos dias 26, 27 e 28/09 o Seminário 

Nacional da CEF-CAU/BR, na sede do CAU/SP. Informou que o seminário 

ocorreu da melhor forma possível, com uma abertura feita pelo Danilo Santos de 

Miranda (coordenador do SESC-SP), que apresentou as funções do SESC e 

também como este colabora com a Arquitetura e Urbanismo, com o projeto das 

unidades, seu funcionamento e os impactos no entorno. Houveram debates 

significativos no seminário. No segundo dia, houve a apresentação de trabalhos, 



 

 

desde apresentação de TFG, pesquisas de coordenadores de curso, pessoas 

vinculadas à IES e conselhos profissionais. Depois, participou de uma mesa com 

coordenadores de comissões e presidentes de outros CAU-UF, e ressaltou que 

apesar de ter muitas semelhanças, existem problemas característicos de cada 

estado. Houve uma deliberação final para pressionar o MEC quanto à qualidade 

do ensino num geral, e também das IES com cursos na modalidade EAD.  

A Cons. Ana Paula complementou as informações e informou que participou de 

2 mesas apresentando trabalhos. Informou que na mesa das CEF-UF foram 

apontadas as grandes diferenças entre grades que ocorrem nos UFs, como carga 

horária e atividades priorizadas. Foi deixado o encaminhamento de futuramente 

fazer uma reunião com todos os conselheiros de CEFs do Brasil todo. Agradeceu 

à equipe do CAU/SP, que estava envolvida na organização, às funcionárias Velta 

Oliveira e a Mariana Fialho, e os terceirizados responsáveis pela limpeza e 

manutenção do CAU/SP.  

 

Responsável Cons. Denise Antonucci 

Comunicado 

A Cons. Denise Antonucci informou que está ocorrendo na IES Faculdade 

Presbiteriana Mackenzie dois eventos de extensão essa semana: um evento é 

ligado à pesquisa e Pós-Graduaçao, e o outro é a 12º semana viver metrópoles, 

organizado pelos alunos junto com a Cons. Adjunta Viviane Rubio. Nesse 

evento, foi composta uma mesa com o Cons. Valter Caldana (CEF-BR), Cons. 

Denise Antonucci (CEF-SP) e o coordenador do curso Lucas Fehr (Mackenzie). 

Ele fez uma apresentação com uma proposta novo projeto pedagógico do curso, 

considerando a curricularização da extensão, que sugeriu que seja apresentada 

na CEF-SP após a aprovação nas instâncias da IES.  

  

Responsável Cons. Ana Lúcia Cerávolo 

Comunicado 

A Cons. Ana Cerávolo apontou duas atividades de colação de grau a serem 

realizadas em São Paulo: uma dela é no IFSP (08/10) e a outra na Belas Artes 

(18/10). Em consulta aos conselheiros da CEF, a Cons. Denise Antonucci estará 

presente no IFSP e a Cons. Fernanda Haddad estará presente na Belas Artes.  

 

II. APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DA PAUTA E EXTRA PAUTA 

A Pauta da 22ª Reunião Ordinária da CEF CAU/SP foi apresentada e aprovada por unanimidade.  

 

III. APROVAÇÃO DE SÚMULA 

A Súmula da 21ª Reunião Ordinária da CEF CAU/SP foi aprovada por unanimidade. 

 

IV. ORDEM DO DIA 

 

01 
Solicitação de registro profissional de arquitetos e urbanistas diplomados 

no Brasil – período 24/08/2022 a 27/09/2022 

Fonte ENS - Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Denise Antonucci 

Encaminhamento 

A Cons. Denise Antonucci leu o Relatório e Voto indicando o 

DEFERIMENTO dos 288 registros profissionais de arquitetos e urbanistas 

diplomados no Brasil, de 87 cursos na modalidade presencial. Os egressos dos 

cursos: FACULDADE ESTÁCIO DE CARAPICUÍBA; UNIFIAM-FAAM 

MORUMBI; UNINOVE SANTO AMARO; UNINOVE VILA PRUDENTE e 

USF BRAGANÇA receberão o registro provisório, uma vez que a CEF 

CAU/BR verificou que a solicitação de reconhecimento do curso foi de forma 



 

 

INTEMPESTIVA. Os Conselheiros acompanham o voto e deferem por 

unanimidade. Deliberação CEF CAU/SP nº 264/2022 

 

02 Distribuição de processos para relatoria e voto     

Fonte ENS - Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Ana Lúcia Cerávolo 

Encaminhamento 

Foram distribuídos os seguintes processos para relatoria e voto, a serem 

apresentados na próxima reunião ordinária para deliberação: 

 

INCRA 

1. Rosely de Souza Pires Santos – Prot: 1581872/2022 e 1583449/2022 

             Cons. Arlete Maria Francisco 

 

EST 

1. Renato Amorim – prot. 771293/2018 

             Cons. Cássia Magaldi 

2. Diego Coimbra Ribeiro – prot. 1601970/2022 

             Cons. Danila Battaus 

3. Fernando Eduardo de Almeida David – prot. 1560611/2022 e 

1584826/2022 

             Cons. Maria Cristina Pinheiro Machado Sanches 

 

A Cons. Danila Battaus questionou, a respeito da atribuição de processos de 

análise dos PPCs, por quanto tempo a CEF irá desempenhar essa atividade, 

pois é um procedimento oneroso aos conselheiros. A Cons. Ana Cerávolo 

relembrou a discussão e a decisão da CEF-BR de delegar aos UF a primeira 

análise do PCC, quando do recebimento de uma SRP de egresso de curso na 

modalidade EAD. O Cons. José Geraldine questionou sobre a participação dos 

conselheiros de SP no Seminário, pois não houve a convocação para 

participação. Também questionou sobre o papel dos UF na análise dos PPC e 

a compatibilização dos pareceres pelo CAU-BR. Após discussão dos 

conselheiros, foi encaminhado que para a programação orçamentária de 2023 

será destinado verba para 8 conselheiros da CEF-SP participar do Seminário 

Nacional a ser realizado no ano que vem.  

 

03 

Solicitações (urgências) – Alteração de status de registro 

 

1. Solicitações de registros profissionais de arquitetos e urbanistas 

Diplomados no Brasil (modalidade à distância) 

127 – MARCIA REGINA HARTKAMP 

 

2. Solicitações de registros profissionais de arquitetos e urbanistas 

Diplomados no Brasil 

128 – RODRIGO REZENDE LIMA 

129 – MARIANA DIAS PICCOLI 

130 – GIOVANNA ARIEL DE MORAES RIBEIRO 

131 – MARIANA LEITE SANTIAGO 

133 – KARINA PELETEIRO BORGES 

 

Anotação de Engenharia de Segurança do Trabalho 

132 – DANIEL CEZAR ZIAUGRA 

Fonte ENS - Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Ana Lúcia Cerávolo 



 

 

Encaminhamento 

Os Conselheiros validaram por unanimidade as Decisões nº 128 a 132 que 

concederam 05 registros provisórios de arquitetos e urbanistas diplomados no 

Brasil, e a Decisão nº 132 que concedeu anotação de título de EST em caráter 

provisório. A Decisão n° 127 foi retirada de pauta, para ser discutida na 

próxima reunião ordinária. Os Conselheiros deferem por unanimidade. 

Deliberação CEF CAU/SP nº 265/2022 

 

04 
Análise do PPC UNIAN CAMPO GRANDE - Universidade Anhanguera – 

Uniderp – Campus I 
 

Fonte  CEF – Comissão de Ensino e Formação CAU/SP 

Relator 
Conselheiras Ana Paula Preto Rodrigues Neves e Fernanda de Macedo 

Haddad 

Encaminhamento 

A Cons. Ana Paula informou que foi feita uma análise a respeito do curso, com 

pesquisa em dados públicos na internet, localização dos polos, reconhecimento 

do curso e informações acadêmicas. Informou que no PPC não consta 

informações de ensino, da atuação do coordenador, entre outros. Com relação à 

localização dos polos, não foi identificado nenhum local que servisse como polo 

dentre os endereços encontrados. Apontou, nas discussões com a Cons. 

Fernanda Haddad, que o PPC ilustra uma situação robotizada de ensino, sendo 

que essa prática já vem sendo adotada na Anhanguera. Não há estabelecimento 

de encontros ao vivo nem síncronos no PPC do curso, sendo feito apenas pela 

gravação de vídeos. Foi feita a apresentação e a leitura das conclusões do 

documento. 

Aberta a palavra, o Cons. José Geraldine sugeriu que, uma vez que foram 

detectados endereços de polos no estado de São Paulo, fossem feitas diligências 

com visitas da fiscalização do CAU/SP, com uma seleção de alguns polos 

espalhados pelo estado, para reforçar que os locais indicados como polos não 

funcionam como tal.  

A Cons. Arlete Francisco sugeriu que fosse feita uma consulta à um especialista 

na área da pedagogia, para embasar os pareceres no que tange à temática da 

interdisciplinaridade. Sugeriu buscar esses dados junto à especialistas para 

compor o parecer. A Cons. Adriana Menegolli complementou a fala da Cons. 

Arlete Francisco, apontando também que deve ser considerada a presença do 

professor na interdisciplinaridade, e não apenas de um tutor, fazendo com que 

haja conversa entre os componentes curriculares.  

A Cons. Ana Cerávolo ressaltou que a discussão do PPC não é para verificação 

da qualidade do curso, mas sim se ele garante o aprendizado das atribuições 

plenas do Arquiteto e Urbanista.  

As Cons. Ana Paula Preto e Fernanda Haddad agradecem as sugestões e acatam 

as colocações dos conselheiros.  

A Cons. Ana Cerávolo sugere a incorporação das alterações indicadas na 

discussão sobre a interdisciplinaridade e sobre a importância da presença do 

docente arquiteto. O parecer será reapresentado na próxima reunião. Será 

indicado pela CEF para a Gerência Técnica uma solicitação de diligência nos 

polos da IES, a ser realizada pela fiscalização, para compor também o parecer. 

Durante a discussão, foi recebida uma informação a respeito do curso de 

Arquitetura e Urbanismo fornecido pela UNIFAFIBE, com duração de 8 

semestres. Nesse sentido, a Cons. Ana Cerávolo solicitou que fosse feito um 

levantamento a respeito desse curso, para encaminhamento ao Jurídico do 

CAU/SP e ao CAU/BR para propor análise na próxima reunião para 

encaminhamentos.  

 

05 
Seminário Estadual de Ensino e Formação (SEEFAU) – Discussão da 

Programação 



 

 

Fonte CEF – Comissão de Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Ana Lúcia Cerávolo  

Encaminhamento 

A Cons. Ana Cerávolo informou que tem feito conversas no Conselho Diretor 

solicitando que seja feita a exposição de trabalhos de TCC do último edital de 

boas práticas. A proposta é que seja feita no final de novembro, sendo dois dias 

de forma online (para possibilitar a participação de palestrantes de outros 

estados) e um dia de forma presencial, antes da reunião da CEF-SP, para 

garantir a presença dos conselheiros. Como foi levantado a questão do 

calendário da copa do mundo, a subcomissão responsável pelo detalhamento do 

evento irá compatibilizar os calendários para identificar a data ideal para 

realização. Por fim, também propôs que fosse feita uma mesa de debate para 

dar continuidade às discussões do Seminário Nacional. 

  

06 Edital de Boas Práticas – Profissionais 

Fonte CEF – Comissão de Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Ana Lúcia Cerávolo 

Encaminhamento 

A Cons. Ana Cerávolo informou que o edital está pronto para lançamento, 

sendo aprovado na plenária. No entanto, como será lançado também em breve 

o edital do concurso da sede, foi sugerido que o edital de profissionais seja 

lançado em novembro, juntamente com o evento da premiação do edital de 

TCC.  

  

07 
Atividades de orientação/capacitação para as IES: critérios para 

atendimento 

Fonte CEF – Comissão de Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Ana Lúcia Cerávolo 

Encaminhamento 

A Cons. Ana Cerávolo informou os procedimentos de solicitação de atividades 

para as IES, em que foi enviado um formulário para os coordenadores para que 

fizessem o pedido de palestras e minicursos. Foi apresentado o formulário de 

solicitação, as IES que fizeram pedidos e também as palestras mais solicitadas 

pelos coordenadores.  

Aberta a palavra, a Cons. Monica Viana sugeriu ajustes e melhorias no 

formulário, com relação ao tempo mínimo entre a data de solicitação e a efetiva 

realização da palestra, e também um controle de tempo entre as respostas com 

os coordenadores dos cursos e os conselheiros. Além disso, sugeriu que 

houvesse uma devolutiva do conselheiro que foi fazer a palestra, com um relato 

do evento. 

A Cons. Ana Paula Preto informou que foi fazer a palestra em São José dos 

Campos, e que encaminhou um relato da palestra. Expôs também a 

receptividade dos alunos e dos professores, e as principais dúvidas a respeito do 

conselho. Além disso, sugeriu que fosse feito um formulário de visita para 

controle das informações, como indicadores de resultados. 

A Cons. Ana indicou que como melhorias possíveis ficam: no mínimo 30 dias 

para a realização do evento; 1 atividade por preenchimento do formulário; 

indicação de e-mail obrigatório; realização de um relatório após a palestra. Os 

Conselheiros deferem por unanimidade. Deliberação CEF CAU/SP nº 266/2022 

  

08 Edital de Boas Práticas – TCC: Premiação e Proposta para mostra 

Fonte ENS - Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Ana Lúcia Cerávolo 



 

 

Encaminhamento 

A Cons. Ana Cerávolo reforçou que a premiação seja feita em conjunto com 

o Seminário Estadual. A Coord. Técnica Velta Oliveira apresentou o balanço 

do edital, com os trabalhos que receberam menção honrosa e destaque. 

A Cons. Ana Cerávolo solicitou também que fosse feito um levantamento de 

quantas IES participaram e quantas foram premiadas. Agradeceu pela 

sistematização dos dados e pelos envolvidos no trabalho do edital.  

A Cons. Ana Paula Preto solicitou que fossem preparados certificados aos 

conselheiros que fizeram parte das comissões avaliadoras dos trabalhos.  

 

09 Plano de Ação – Programação 2023 CEF CAU/SP 

Fonte CEF – Comissão de Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Ana Lúcia Cerávolo 

Encaminhamento 

A Cons. Ana Cerávolo informou que a CPFi incorporou todas as alterações 

propostas para a Programação do Plano de Ação de 2023. Irá verificar a 

quantidade de diárias disponibilizadas, para incorporar o que foi decidido a 

respeito da participação dos conselheiros no Seminário Nacional. 

 

10 

Protocolo SICCAU nº 1538152/2022 

Anotação do título de Engenharia de Segurança do Trabalho 

Interessada: Adriana Canossa Altobello 

Fonte ENS - Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheiro José Roberto Merlin 

Encaminhamento Retirado de pauta 

 

11 

Protocolo SICCAU nº 1577735/2022 

Anotação do título de Engenharia de Segurança do Trabalho 

Interessado: Fábio Manoel Tartalioni Gomes 

Fonte ENS - Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Kelly Cristina Magalhães 

Encaminhamento 

A Conselheira Relatora leu o Relatório e Voto indicando o DEFERIMENTO 

da anotação de Título de Engenharia de Segurança do Trabalho. Os 

Conselheiros acompanham o voto e deferem a anotação de título por 

unanimidade. Deliberação CEF CAU/SP nº 267/2022 

 

12 

Protocolo SICCAU nº 1580576/2022 

Anotação do título de Engenharia de Segurança do Trabalho 

Interessado: Fábio Roberto Ziaugra 

Fonte ENS - Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Mônica Antonia Vianna 

Encaminhamento 

A Conselheira Relatora leu o Relatório e Voto indicando o DEFERIMENTO 

da anotação de Título de Engenharia de Segurança do Trabalho. Os 

Conselheiros acompanham o voto e deferem a anotação de título por 

unanimidade. Deliberação CEF CAU/SP nº 268/2022 

 

13 

Protocolo SICCAU nº 1304297/2021 e 1583511/2022 

Anotação do título de Engenharia de Segurança do Trabalho 

Interessada: Juliana Taís Toniazzo Butuhy 

Fonte ENS - Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Paula Raquel da Rocha Jorge 

Encaminhamento 
A Conselheira Relatora leu o Relatório e Voto indicando o DEFERIMENTO 

da anotação de Título de Engenharia de Segurança do Trabalho. Os 



 

 

Conselheiros acompanham o voto e deferem a anotação de título por 

unanimidade. Deliberação CEF CAU/SP nº 269/2022 

 

14 

Protocolo SICCAU nº 1485402/2022 e 1592414/2022 

Anotação do título de Engenharia de Segurança do Trabalho 

Interessado: Ana Rita Villar Sanches 

Fonte ENS - Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Vanessa Gayego Bello Figueiredo 

Encaminhamento 

A Conselheira Relatora leu o Relatório e Voto indicando o DEFERIMENTO 

da anotação de Título de Engenharia de Segurança do Trabalho. Os 

Conselheiros acompanham o voto e deferem a anotação de título por 

unanimidade. Deliberação CEF CAU/SP nº 270/2022 

 

15 

Protocolo SICCAU nº 1517211/2022 

Anotação do título de Engenharia de Segurança do Trabalho 

Interessada: Lilian Garcia Piovezana 

Fonte ENS - Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Ana Lúcia Cerávolo 

Encaminhamento 

A Conselheira Relatora leu o Relatório e Voto indicando o DEFERIMENTO 

da anotação de Título de Engenharia de Segurança do Trabalho. Os 

Conselheiros acompanham o voto e deferem a anotação de título por 

unanimidade. Deliberação CEF CAU/SP nº 271/2022 

 

16 

Processo CAU/SP RE nº 128/2022 – SRP nº 192677 

Solicitação de Registro Profissional de Diplomado no Exterior 

Interessado: Maria Mercedes Milesi 

Fonte ENS - Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Ana Paula Preto Rodrigues Neves 

Encaminhamento 

A Conselheira Relatora leu o Relatório e Voto indicando o DEFERIMENTO 

da solicitação de registro profissional de diplomado no exterior. Os 

Conselheiros acompanham o voto e deferem a anotação de título por 

unanimidade. Deliberação CEF CAU/SP nº 272/2022 

 

 

 

 

 

 

MARIANA FIALHO NASCIMENTO 

Supervisora de Graduação e Registro de Egressos do CAU/SP 
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